

dem Gemeindearchiv einverleibt und künftig vervollständigt bezw. ergänzt werden sollte, nicht liefern zu können glaubte, so ließ ich nunmehr meine Vermuthungen fallen und machte mir einen Plan, nach welcher Richtung sich für den Ort eine Statistik werde aufstellen lassen, und wie sie von Werth bezw. für die Nachwelt von Interesse sein werde. Als Unterlage benutzte ich das Referat über einen von dem berühmten Statistiker Dr. Victor Böhmert auf dem Sächsischen Gemeindetage über „Aufgaben der Gemeindebehörden“ gehaltenen Vortrag.

Im Jahre 1880 nahm ich meine Arbeit auf, fand aber bald, daß das Material, was mir zu Gebote stand, nicht ausreichend war, das mir vorgesteckte Ziel zu erreichen; es blieben zwischen Anfang und Schluß Lücken. Zur Ausfüllung derselben war ich nunmehr auf Männer angewiesen, welche sich schon seither für die Entwicklung der Gemeinde interessirt, aber auch mit den früheren örtlichen Verhältnissen vertraut sein mußten. Das damalige Localblatt „Neudnißer Tageblatt“ gestattete meinem anonym verfaßten Aufruf auf Bildung eines Comité für Heimathskunde und Statistik in bereitwilligster Weise einige Spalten Raum, ich konnte aber auf diesem Wege nicht diejenigen Männer finden, welche meinem Zwecke genügten. Meinen Entschluß gab ich deshalb nicht auf, stellte vielmehr das gewonnene Material zu einem Berichte zusammen, und suchte die Lücken dadurch auszufüllen, daß ich mit den Männern mich persönlich in Verbindung setzte, von denen ich nicht bloß auf Entgegenkommen, sondern auch in gerechter Würdigung des Zweckes meiner Arbeit auf ausführliche Auskünfte rechnen durfte.

Der im Jahre 1888 gefaßte Principbeschluß in Betreff des Anschlusses an Leipzig, und der zustimmende Beschluß vom 17. Juli 1889, den Zeitpunkt des Anschlusses auf den 1. Januar 1890 festzusetzen, haben den Abschluß meines Berichtes beschleunigen helfen. Ich glaubte diese Bemerkung meinem Berichte zu meiner Entschuldigung für Fälle hinzufügen zu müssen, wo wider Erwarten doch Mängel oder Unvollständigkeiten unterlaufen sein sollten.

Wenn ich hoffe, daß derselbe nicht bloß mit einigem Interesse, sondern auch mit der erbetenen Nachsicht aufgenommen wird, so kann ich